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 会  議  録 

会 議 名 第２３期小金井市公民館企画実行委員の会議 第２３回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ６月６日（火）午前１０時～１２時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 

欠 席 委 員 石原委員 

事 務 局 員 鈴木分館長 星副分館長 杉山 

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数   

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

（１） 公民館運営審議会報告 

 

２ 審議事項 

（１） 事業の報告及び計画について 

① 平成２８年度公民館運営審議会報告 

② 少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

③ 高齢者学級「くりのみ学級」 

④ 市民講座「ニュース映画に見る昭和史パート３」 

⑤ 市民講座「関東の名城を知る」 

⑥ 成人学校「男の家庭生活に役立つ講座」 

⑦ 成人学校「光る土の謎 丸い壁？！どろだんごを磨こう」 

⑧ 成人学校「木工教室（仮）」 

⑨ 成人学校「防災」 

⑩ 成人学校「玉川上水」 

⑪ 市民講座「（現代的課題等）」 

⑫ 利用団体のつどい「第２９回東センターまつり」 

 

（２） その他 

① 平成２８年度企画実行委員連絡会の報告について 

② 次回日程および今後の諸日程について 
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会  議  結  果 

（要点筆記） 

〔司会〕嵯峨山委員  

 

（１）報告事項 

嵯峨山  では、企画実行委員の会議を始めます。 

鈴木  最初に紹介をします。社会教育実習生の相羽さんです。今後会議や講座に実習生

として参加しますので、どうぞよろしくお願いいたします。 

相羽  相羽です。どうぞよろしくお願いいたします。 

① 平成２８年度公民館運営審議会報告 

嵯峨山 平成２８年度公民館運営審議会の報告についてお願いします。 

鈴木  公民館長から市議会で取り上げられている施設整備に関する説明がありました。

２８年度の公民館事業の各館の事業予算の報告とそれに対する委員の質疑応答、

続いて都公連の報告がありました。東分館の事業は特に言及ありませんでした。 

浅賀  公民館事業費の内訳はどのようなものですか？ 

鈴木  公民館事業運営にかかわる講師謝礼、旅費交通費などです。人件費は含みません。 

中島  施設整備の内容はどのようなものですか？ 

鈴木  施設整備では公民館も複合施設のなかに含まれるということです。 

② 少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」 

星     ５月は毎回２０人以上が参加しています。７月は東センターまつりの囲碁コーナ

ー、こども囲碁大会もありますので、保護者や卒業生に案内を出します。講師の

方々は、小金井市民文化祭の小金井囲碁団体戦大会に参加しました。 

③ 高齢者学級「くりのみ学級」 

鈴木  くりのみ学級の運営には企画実行委員さん全員でご参加いただき、ありがとうご

ざいます。受講者のなかで残念ながら一人の辞退者が出て、合計３９人となりま

した。次回は「粋でやさしい心づかい」です。その次の「東京防災」では熊本地

震被災地を支援した消防署の方が来館します。みなさんも『東京防災』をご持参

ください。実際に電話を使った通報訓練も行います。 

中島  辞退のあとの参加者の補充はしますか？ 

鈴木  しません。このままです。 

④ 市民講座「ニュース映画に見る昭和史パート３」 

星     毎回５０人の方に参加していただいています。２５日に明治大学平和教育登戸研

究所資料館の見学があります。集合場所に行くための交通機関と電車の時刻を受

講者にお知らせしました。企画実行委員のなかでは、どなたか行かれますか？ 

中島  行く人はいますか？（このあと挙手で確認） 

嵯峨山 駅から大学に通う学生についていけば、集合場所までは迷うことはありません。 
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栃木  企画実行委員は少し早めに調整して一緒に行きましょうか？ 

中島  現地での待ち合わせなど調整しましょう。 

⑤ 市民講座「関東の名城を知る」 

杉山  ２回目の杉山城から帰るバスの中で感想シートに記入してもらい、直後にバスの

中で読んで紹介しました。皆さんで共有もできますし、先生も照れながら受講者

の反応を楽しんでくださっていました。出席できない方が何人かいました。皆さ

ん連絡をくれて申し訳ないとおっしゃってくださったのですが、申し込みが多く、

抽選に外れた方も多かったので、何か、今後考える部分もあるのかと思います。 

嵯峨山 すぐに感想を聞くことができて良かったです。生き生きとした意見でした。 

中島  講師と一緒に聞いたのが良かったですね。 

嵯峨山 来年につながる声が多かったですね。講師もやりがいがあったと思います。２日

間ともいい天気に恵まれました。八王子城と杉山城を見学してお城の見方が変わ

りました。今、城めぐりは人気ですが、観光名所になっているような城とは違う、

戦場や前線になった中世の城の緊張感とか臨場感を体験しました。 

中島  他ではやっていないような内容の講座ですから東分館で大切にしていきたいで

すね。 

鈴木  来年の展開はどのようなものになるでしょうか？ 

浅賀  城は関東各地に、近いところにもたくさんあります。 

杉山  講師の話では東京だけでなく埼玉や神奈川にもおすすめの場所があるようです。 

栃木  読売ランドのあたりにもあるようですから近場でも良いですね。 

嵯峨山 １回は電車で、交通の便が悪いところには１回くらいバスがあると良いです。 

中島  座学による用語や時代背景などの解説を１回やってから実際に現地に出かける

のが理想的です。 

⑥ 成人学校「男の家庭生活に役立つ講座」 

杉山  ５月３１日のそば打ちの回には１９人が参加しました。講師が朝早くからかけつ

け、人数分の道具を持ってきてくださいました。みなさん、それぞれの「そば」

が出来上がり、自分で茹でて食べました。 

嵯峨山 普段は市報をあまり見ない方が、「今後もこういう講座があるのだったら、市報

をしっかり見るようにして応募します」と言ってくださいました。 

杉山  申し込みの「電話あるいは直接東分館へ」という一文でも、初めての方にとって

はいろいろな理解の仕方・とらえ方があるのだということもわかりましたね。当

日は企画実行委員さんも朝早くから手伝っていただき、ありがとうございました。 

嵯峨山 講師がそば・小麦粉の産地である邑楽町（おうらまち）のことをたくさん語って

くれたので、次回の野外研修に上手くつながりますね。 

栃木  講師には、以前からも天ぷらやお赤飯の作り方や、味噌など、たくさん教わって

います。 
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杉山  東センターまつりでは１日午前１１時から邑楽町物産展があります。販売の時に

は、講座の様子を模造紙に書いて発表しますので、ご協力をお願いいたします。 

栃木  では今度集まって作業をしましょう。 

嵯峨山 写真もありますね。 

杉山  写真や模造紙はあります。東センターまつりの前にまとめ作業をやりませんか？

どうぞよろしくお願いいたします。 

⑦ 成人学校「光る土の謎 丸い壁？！どろだんごを磨こう」 

 星   市報７月１５日掲載で募集します。講師との打ち合わせの中で出た「好奇心、感

動、集中力」という言葉がポイントです。「丸い壁」というのは、左官の塗り壁を

球体にしたものがどろだんごだからです。大人と子ども、分かれて行う予定です。 

嵯峨山 どろだんごは数年前の江戸東京たてもの園での催しでも、とても人気のあるもの

でした。整理券を出して時間で区切って受け付けるほど申し込みがありました。

きれいにできあがっていく過程が面白いです。 

⑧ 成人学校「木工教室（仮）」 

杉山  親子で参加する伝統文化の講座で、候補に挙がった木工教室をやりますが、秋以

降の土曜日、日曜日ではどうでしょうか？ 

嵯峨山 他の講座と重複するので、１０月以降の第２土曜日以外をお願いします。 

杉山  浅賀さんはこれまでどんなものを作ったりしましたか？ 

浅賀  講師にはいろいろ頼んで作ってもらっています。デザインがとても良いです。 

中島  ここ、公民館でやりますか？ 道具などもそろいますか？ 

杉山  まずは公民館で実施する出張講座を考えたいと思います。 

浅賀  御岳にある講師の工房も良い場所です。木工以外の部分でも刺激になります。 

⑨ 成人学校「防災」 

星   防災に関するご提案をたくさんいただいています。非常食、地震の後の過ごし方、

小金井市の避難場所、防災機能公園などです。講座として実施しますか？ 

浅賀  避難施設や避難場所、非常食などは地元の自治会でも関心があります。非常食は

地域安全課に相談してみてください。 

中島  ２回の枠ですが、３回とか４回とか連続講座でやったほうがよさそうですね。 

浅賀  非常食の調理方法や食べ比べ、美味しく食べる方法などがあります。 

嵯峨山 地震後の時系列では、支援体制のインフラによって対応が変わってきますね。 

杉山  地震後３日間の「自助」についての講座にしてはいかがですか？ 

浅賀  そうですね。４日目以降は、物資が届くことになるでしょう。 

嵯峨山 それまでにひと工夫が必要ですね。 

中島  公民館講座でやる意義は大きいと思います。 

嵯峨山 防災に関して進めるということでよろしいですね。 

⑩ 成人学校「玉川上水」 
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 星   東分館では野川や玉川上水を取り上げた講座を例年実施しています。今年もこれ

までの講師をお呼びして、同じような講座を実施してはいかがですか？  

中島  去年は野川を歩く（源流から多摩川合流点まで）というのを４回でやりました。 

   講師が大変詳しい方で、たくさんの発見がありました。楽しみにしている参加者も

多いですし、こうした講座をきっかけに公民館の講座を受ける方もいます。 

杉山  講師の方はいろいろな視点で、知識も豊かで、良い講座になると思います。 

嵯峨山 玉川上水の小金井公園前には、昨年、平右衛門橋が開通しましたが、来年は川崎

平右衛門没後２５０年の記念イヤーなのだそうです。ちょうどいいですね。玉川

上水で進めてください。 

星    防災、玉川上水と嵯峨山さんに担当していただきます。よろしくお願いします。 

⑪ 市民講座「（現代的課題等）」 

鈴木  日本経済と暮らしという仮のタイトルでたたき台を作りました。内容と講師につ

いては別紙の資料の通りです。このたたき台をもとに次のステップに行ければと

思います。現状、課題、今後の展望という構成です。 

嵯峨山 タイトルからすると硬い印象になるので、わかりやすいと評判の講師をおよびし

てはどうですか？自分の生活に結び付くテーマなどは関心が高いと思います。タ

イトルを少し工夫してください。 

中島  開催時間が午後というのは何かありますか？ 

鈴木  一例です。 

嵯峨山 午前中が良いと思います。ここからは別件の話です。前から話に上がっている歴

史散歩ですが、そろそろ講師を交えた打ち合わせなどをしてはどうでしょうか？

担当は鈴木さんですね。１０月から１月の第２土曜日、４回（うちバス１回）で、

人物あるいは人物にゆかりのある場所や街道を取り上げてみたいと思います。そ

れでは、東センターまつりをお願いします。 

鈴木  ちらしを配りました。本日午後、第２回東センターまつり実行委員会があります。 

中島  企画実行委員は例年通り、コーヒーを販売します。 

嵯峨山 毎年、参加団体の方に好評ですね。ロビーで一息つくときにコーヒーがあると助

かります。それでは企画実行委員の会議を終わります。次回は７月５日（火）午

前１０時から正午、司会は石原さんです。 

 

 


